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      海外南开人 
                    NANKAI OVERSEAS 

             ★  第  31  期  ★ 

                                        《海外南開人》編輯委員會  2009 年 9 月 25 日  
 
  刊头语   来稿请email给伍语生talktowu@yahoo.com 或李小晓 misshotmail@gmail.com, 武

迪deedee.wu@yahoo.com。本校友会网站：www.nkaa.org, 乐捐给校友会或《海外南開人》支票抬

头请写：NANKAI OVERSEAS FUND. 《海外南開人》欢迎踊跃来函来稿。 
 

 

热烈庆祝中华人民共和国成立六十周年 
 

☆ ☆ ☆  来函照登  所登函稿不代表本刊立场    ☆   ☆   ☆ 

 

 

欢庆建国六十周年 

其一 

傲立泰山看万家，紫气东来宇中华。炎黄儿女拍手笑，神州伊始见红霞。 

回首百年坎坷路，东西列强任称霸。可怜黎民百姓苦，鹊立枯枝寒天涯。 
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其二 

六十年前立伟业，翻转乾坤自当家。阴晴风雨建国路，文革骤起抢打砸。 

缺衣少食百姓苦，夺权武斗乱如麻。实践检验出真理，春雷一声振中华。 

其三 

神州大地舞翩跹，改革开放劈新天。与时俱进创新路，民富国强开新篇。 

经济腾飞惊世界，人民富足乐无边。何惧贪风扰正道，群策群力挥铁拳。 

其四 

齐心协力奔和谐，威严法治当卫捍。奥运精神争第一，太空行走傲兰天。 

中华儿女多奇志，上下承传五千年。感恩前辈开伟业，华夏神州志更坚。 

 

 

            纽约天津滨海高新技术产业开发区招才引智暨创业洽谈会 
                                                    车  勇 ( 1986 级电子系) 

 

参会的南开校友与代表团团长刘力（二排左七）、纽约总领馆教育组领事周燕（二排左五）合影 
 

     正值金秋时节，天津滨海高新技术产业开发区(以下简称滨海高新开发区)假纽约法拉盛唐人街

的 Queens Crossing 召开了招才引智暨创业洽谈会。当天整个会议厅座无虚席，各界人士踊跃参

与。其中包括了中华人民共和国驻纽约总领事馆文化教育处的官员、北加州华人华侨联合会总召
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集人林升恒先生、南开大学美东校友会会长宋怀时先生、天津大学大纽约地区校友会会长葛肖霞

女士及其它人士。 

会议由滨海高新开发区人事局长主持。会议开始由滨海高新开发区管委会副主任刘力女士简单

介绍了此次美国行的目的、工作重点及何以选择纽约为其行程的重要一站；同时还介绍了滨海高

新开发区的最新发展情况。 

刘力女士说，滨海高新开发区是作为国家及国务院重点扶持的集五大核心产业为一体的创新、

创业的新型产业技术开发区。五大核心产业为绿色能源产业、软件及高端信息产业、先进制造

业、生物医药产业及现代服务业。目的是打造继珠三角经济开发区、浦东经济技术开发区之后的

中国经济的第三极。国家给予滨海高新开发区的定位是依托天津独一无二的地域优势，将滨海新

区建成东北、华北及西北地区的经济中心。 

刘力女士还谈到了京津高速铁路的建设。京津高铁将北京和天津的距离缩短为只有 28 分钟。

京津高铁的建成意味着对滨海高新开发区的发展具有深远影响的同城效应。这使得拥有巨大技术

优势和各类人才储备的北京得以辐射至滨海高新开发区。我们说，一项事业的成功必须具备三样

条件，天时、地利及人和。目前，天津滨海高新开发区具备了国家给予政策的天时及天津独一无

二的地利，就须在人和- 集全球最优秀的人才于天津上下功夫了。从某种程度上说，无论是在高科

技领域，还是在金融、生物医学及制药领域，美国确实集中了当今世界上最多的优秀人才。吸引

这些人以各种方式服务于滨海高新开发区，滨海高新开发区的成功将指日可待。 

此后，滨海高新开发区管委会创业中心聂伟迅主任从各方面具体地介绍了天津滨海高新开发区

的状况及未来的展望。同时也提及了他们如何帮助入住的企业解决实际的困难，比如融资难的问

题。另外，他也谈到了他们一行参观硅谷的感受及滨海高新开发区需要提高和改进的地方。踏实

和务实的作风令人印象深刻。最后，聂伟迅主任还介绍了在开发区的留学生企业的成功案例。令

人可喜的是，在今年中国创业版初订的 25 家上市企业当中有两家是出自于滨海高新开发区。 

在推介会的最后由天津市人事局外国专家局副处长张晶女士介绍了国家的“千人计划”及天津的“百

人计划”。其中，天津的“百人计划”颇有新意。 

之后，来宾及天津代表团共同参加了酒会及晚宴。席间，与会的来宾对此次推荐会给予了很高

的评价。酒会当中出现了一个花絮。当时，伍语生老先生谈了一下他的感受，最后他说到“如果我

要象你们这样年轻的话，我一定回国为祖国效力，贡献自己的力量。” 宴会上响起了热烈的掌声，

也将宴会的气氛推向了高潮。 

宴会之后，天津代表团的成员与一些将带项目回国创业的留学人士进行了具体接洽。 
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大陆台湾一家人*  
 

【纽约】伍语生 (1954 级) 
 

  纽约皇后区法拉盛，在缅街与 41 街交口处，一个小小的轻便布质帐篷已经撑了起来。由纽约

华人社团联席会、美东辽宁同乡联谊会钱浩先生与丽丽女士两位二胡高手和扬琴师高宝杰先生，

琵琶高手冯洁女士组成的小乐队，优美的合奏，悠扬轻盈地在这夏日的早晨奏响。法拉盛的早晨

行人不多，但他们的脚步却被这优美乐曲声吸引住了。今天是星期天，这已是他们在台湾风灾发

生后在这里义演救灾募捐的第 7 天。 

  在他们身后的布帘上挂着“美东辽宁同乡联谊会为台湾风灾募款”的横幅。不久，天空飘起

了细雨，微风吹得帐篷和他们身后的幔帘不断地晃动，但是路过的行人却依然冒雨伫立着不肯离

去。小乐队旁台湾泥石流灾情的写实图片，吸引着倾听演奏乐曲的人们的视线。乐队正演奏着

“真的好想你”，琴声幽幽，如泣如诉。轻柔、悠扬、温馨的琴声，深深地感动着我，我的眼眶

湿润了……偶然抬头，看见一个白人，站立在稍远的路旁，蓄着披肩长发，显然他丝毫不懂中

文，但他却目不转睛地看着正在不停地拉动的二胡。几曲演奏之后，只见他从口袋中拿出钱，轻

轻地走过来，投进捐钱罐中，然后又轻轻走回去，独自站立在那里继续聆听。 

  不一会儿走来一男一女，女士从口袋中掏出了一大沓钞票放进了捐钱罐。他们拒绝留影，也

不愿意留下姓名。由于他俩捐的钱较多，所以钱被卡在了捐钱罐的瓶口。我从捐钱罐的瓶口把钱

取了出来，很快地数了一下，共有 25 张，共计 500 美元。我对大家说：“他们捐了 500。”这时

他俩走得还不太远冯洁女士又对他俩大声地喊道：“请你们留个姓名吧。”他们也大声地回答：

“不用了。”说完就消失在马路拐弯处。 

  不久，又走来一个人，他边向捐钱罐的瓶内投款，边对我们大声喊道：“我出生在台湾，我

的祖籍是辽宁，台湾大陆是一家人。”听见他的喊声，我们都开心地笑了。 

  是的，大陆台湾一家人。把台湾同胞受灾的苦难看作一家人的共同苦难，一家人的苦难就应

该共同来度过、共同来克服。小乐队几天来在烈日炙烤下拉琴，为台湾同胞救灾募款，看来这几

天来的辛劳并非是空。 

    我们都是一家人。祝愿国共两党由“求同存异”更进一步进入到“聚同化异”的更高境界，

顺应民意推动大陆和台湾早日走上统一的正道。祝愿大陆和台湾骨肉同胞早日走上强国富民的康

庄大道，那才是海峡两岸人民真正的福祉之所在，更是国家民族之大幸。 

    我默默地祝愿海峡两岸善良人民追求统一的伟大目标，早日实现！     

 *(见《侨报》2009 年 9 月 16 日，星期三，E6 文学时代) 
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          百战百胜，不如不战而胜！           

                 9.11 有感 

                  裔锦声 (1982 级) 

    转眼又是 9 月 11 日，美国在八年前遭难。我在华尔街为大银行猎获大牌交易员——他们交易

黄金、我交易他们的工作，也从那天起发生了根本改变。 我工作的大楼，没了；我的助手和另外

11 位朋友，随着世贸大楼 1 号楼 79 层，也从这个世界永远消失。但我还在。我坚决辞职，发奋写

了两年书，纪念华尔街、华尔街人以及我的那段精彩人生——我怕随着时间的过去，我会忘记。 

    但没想到，非但没忘，我的经历反而因我写的三本华尔街书， 特别是《职场政治》，成了许

多后辈们的向往——脚不沾地的“精英生活”。华尔街的修复能力又是如此的强，两年后当我再

回到市场，华尔街在经受 90 年代末的.com 大滑坡和 9.11 的重磅袭击之后，各种指数又开始上

扬。我的目光看向亚洲的私人银行家。98 年的亚洲金融风暴，只是为华尔街的大老板们洗了一次

牌，银行间来了一次重新组合；也只是给富豪排行榜上的先后次序，来了一个新的排队，1 后面的

零，非但没有减少，反而增加。然后，游戏，又重新开始。我于是又开始猎获手中至少管理着 6

亿美金的私人银行家们，包装他们，然后“卖给”愿出价最高的华尔街大老板。要知道，亚洲的

不少资产过千万的富人们，在 90 年代末期的华尔街股市上靠着。Com 公司烧钱的本事，在两年间

也众人拾柴火焰高地将自己的身价，烧到了亿万。当然，丢钱的也有。可丢得最惨的不是这些富

人，丢钱最惨的是那些和华尔街无缘、可又心上不甘的小老百姓。李嘉诚丢个千万，算什么？可

我们丢个 10 万，就不得了了。我这是经验之谈：被两个朋友丢了 10 万。他们是业余“操盘手”, 

口若悬河的投机者，可我碍于情面，背着先生让他们给我买了一大堆被他们吹得天花乱坠吹出来

的垃圾股，幻想哪天能发大财，10 万变百万。真让人笑掉大牙！ 

胜败乃兵家常事。好了伤疤忘了疼。这是人的本性。 

八年过去。美国的灾难并没有结束。在华尔街人为的以房产拉动经济之后，次级贷款引来的

金融风暴，让美国比在八年前更伤筋动骨了，且是自己搬起石头砸了自己脚的，从个人信誉到国

家能力。 

    原来，美国也会输不起？  

    现在，还有什么可以拿出来卖呢？国债？品牌？销售渠道？华尔街的融资能力？创新不可见

产品的魔术本事？或是新能源？其他不说，全世界经济进入萧条，厂家一个个关门，凭什么油价

还上涨？这不是明摆着的操纵市场吗？纵观华尔街三百年历史，曼哈顿下城那一块两河夹金的

“墙街“，其实也是一个江湖。多少骗子在那里出没？Madoff 就别说了。真正让我在中国业内朋
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友面前抬不起头的是那位曾受世界尊敬的股票评级公司 Moody 的 CEO 在听证会上的强词夺理。 他

说，他的公司做假，是为了美国利益，将垃圾债券评级为 AAA。想想：不劳而获地抢夺全世界的

钱， 可持续吗？在大把的分红面前，人很难管住自己的贪心，我们懂；但公众信托呢？Public 

trust 是华尔街人的立足之本。银行的钱，谁的? 不是银行的，是他人的, 充其量 10%是自己的。

这些金融家的职业操守，哪里去了？华尔街，这不是明摆着的江湖吗？严刑峻法，亡羊补牢！ 

中国，仗没打一仗，埋头干实事： 建设建设建设。出口拉动经济，于是成为全世界的加工

厂和厨房，不战而胜。新的技术、新的生产线、新的知识、新的理念、新的人、每一个城市新的

面貌、和在世界舞台上新的话语权，八年之间，全方位实现。过去这三个月，我在中国和美国参

加的各种大小会议和见到的中国人，都让我心惊。远的不说，上个周末在哥伦比亚大学参加的北

大华尔街人组织的“金融危机中的美国和中国金融业：机遇与挑战”和昨天参加的由西安市领导

带队在联合国举行的、宣传西安的城市影片《大明宫》，那些视角，那些参会者、特别是那些美

国人的表情，都让我真正感到作为一个中国人的了不起。其实，我重来就骄傲。我在美国的经

历，从博士到华尔街，如鱼得水；这几年在中国的经历，也是风风光光。但做为一个把美国和中

国都当做再生地的我——出国回国、植根再植根，我从心底里希望中国美国一样好。毕竟，我是

一个美国体制的得利者；毕竟，我在美国度过了我生命中最最重要的结婚生子、工作养家的 24

年；毕竟，我为这个国家纳了 24 年的税，从来美国读书的第一天，虽然拿着全奖，我就在学校的

图书馆打工。可今天，我家房子的地税高得我们都住不起了！八年前在新洲买下这房时，贷款数

目高于地税；八年后，地税远远高于贷款。八年前的 12，800 变为八年后的 18，700，这个递增速

度，是不是太快了点？一个国家害得他的国民、国家的中产阶层、一国的中流砥柱，因地税而要

卖房子，是不是在根子上出了问题？美国，怎么了？美国，是不是应该向中国学学了？不是说要

象中国人一样看紧钱包开始存钱；也不是说要改变国家的本质——美国中国，各有千秋，各有利

弊，谁能评说？政治体系不一样，信仰不同，一个愿吃面包，一个愿喝小米粥，这些，没关系；

但中国古训：“以天下为心，先本而后末，先安内以攘外”，是不是美国也可以借鉴借鉴？  

    百战百胜，不如不战而胜。 

    我想不出一个头絮来，最后对先生说：“是不是你我辞职，领失业金去，得了？”说实话，

自从金融风暴后，我确实也很质疑我的工作，但我也知道华尔街只要存在一天，就不会有大的改

变。雷曼没了，另一个雷曼又会出来，换汤不换药。我一位在巴克莱银行的老客户就对我说：

“我只要雷曼的人。”95 年他就是从雷曼过去的，是我做的项目。95 年雷曼就因过度 leverage，

和所罗门一块儿把当时加州最有钱的 Orange County 给弄得破产了，雷曼的人四散开去。98 年亚

洲金融风暴，雷曼又是首当其冲。我永远忘不了 98 年 8 月的一天清晨，400 多份雷曼的雇员履历
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表源源不断从我们的传真机上从伦敦和香港滚来，我现在还能听见咔嚓咔嚓的响声。我们公司的

一个部门，专为我们的客户 outplace。公司在万不得已时才裁人，一般是想方设法将这些要裁的

雇员找我们这样的公司“安置”出去，免去一笔不小的“分手费”。华尔街是“教父传统”，改

不了的。分红，不是又要开始了吗？中国，不是也在竭力“抄底华尔街”，吸引华尔街高端人

才，回国服务？ 

   我先生解压的方式和我不同。我说出来，吐之为快。他呢？四下看看，从 CEO 到各部门，从业

10 多年的华尔街公司已快成为印度人的天下了，被提升的可能性几乎等于零；加之女儿也大三。 

    三十六计走为上计。 

    “咱回吧，”他说。“你不是成天跑中国吗？” 

没错。中国是我妈，美国是我婆婆。但我怎么也割舍不了我的美国梦。好车好房，是我在美国拳

打脚踢的动力之一。车可以带走。但房呢？我家的房，我丢不掉。 

“是不是该写本书献给房子，就丢掉了？ ”先生说。 

    先生海归了。这是他第二次海归。他归得对。他又当爹又当娘担待了我四分之一个世纪，该

自由一会儿了。一个男人不能一辈子被老婆孩子家，手脚捆死，就像《西游记》中浑身本事的红

孩儿，却被笑眯眯老耍滑头的如来佛，套上五个环——脖子上一个，再加双手双脚四个，动弹不

得的他只好被乖乖地拉着走。孙悟空这调皮猴，才被套了一个就满地打滚。想想：五个套你身

上！老婆、孩子、学费、房贷、还有跟你一辈子的地税！ 

    百战百胜，不如不战而胜！ 

    美国，醒醒吧！伤你的，不仅仅是 9.11！ 

  

 诗词鉴赏                   答 友 人* 

                 答友人辛佚名《新咏春》一诗   

                         川迟 （1954 级）2009 年 9 月 15 日  

                  何须自谦诗菜籽，哲理深邃发深思。 

                  红颜总有白发日，岁月蹉跎逝如斯。 

                  归心无据秋云薄，慕君胸怀凌云志。 

                  举目碧波望故国，花遮柳护香兰芝。 

                  昨夜寒蛩梦去远，客尽山川寄书诗。 
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           *注：答谢刚《新咏春》一诗，写于庆 60 周年华诞聚会后。 

 

 和伍老七言诗* 

                      谢 刚 （纽约华人社团联席会长） 

                   本为菜籽油一嬉, 谁曾诱发君哲诗. 

                   记得当年解放日, 风华正茂黎明时. 

                   六十风雨峥嵘过, 太公披甲无敌师. 

                   江山代有后生俊, 淡看虚名与不值. 

                   洞观天下祖业事, 无怨无悔刚开始. 

*注：写于庆 60 周年华诞聚会后，回想伍老解放前，青年才俊，即积极投身革命，一如既往，执着坚定。

现又如姜尚执无敌师创春秋大业一般，令晚生敬之为榜样也。有感而和瓜籽油诗一首。 

                 
 来函照登.   

尊敬的宋怀时会长，您好！ 

        感谢您一直来为母校所做的工作。 

 南开大学 90 周年校庆嘉宾邀请名单统一由学校统筹安排，现已经基本完成邀请函的寄送工

作。 

        学校对校友的邀请基本掌握在部级（或相对应级别）及以上，还有部分学术、文化、教育界

重要校友；对国内外的地方校友会的邀请基本掌握在南开校友总会常务理事单位范围。 

        当然，学校热烈欢迎广大海内外校友在校庆期间返回母校参观、指导。如果贵地区有校友确

定要返校，您可协助登记汇总，并将名单提前发给我们，以便我们统一向各院（系）反馈校友返

校信息，提前帮助协调住宿，做好各类接待事宜。 

                              

南开校友总会 

2009 年 9 月 16 日 

 

  说文解字        CHINESE 一字是由如下字的字首组成的：Clever (聪明的)、Honest (诚实

的)、 Intelligent (智慧的)、 Noble (高贵的)、 Excellent (卓越的)、 Smart  (机灵的)、  

Elegant  (优雅的)。   把以上这些英文字的第一个字母放一起就是：CHINESE  ━ 中国人。                


